



Lettre automne/hiver 2025-2026

Calendrier 2026

-

24 janvier : ASSEMBLÉES GÉNÉRALES à l'ES CDDL de Die (cf convocation)

7 mars : collectif d'animation à Glandage à 14h puis soirée festive au café associatif « l'Echo des Charans »

18-24 mai : semaine travaux et WE collectif d'animation

28-29 juin : préparation du refuge pour l'été

7 juillet : ouverture du refuge gardé

10-11 octobre : WE travaux et collectif

17-18 octobre : chantier bois convivial (débardage, fagots, rangement ...) sur inscription

Pour plus de détails sur l'organisation de ces différents week-ends, et pour prendre contact avec nous, n'hésitez pas à consulter le site

Cher-e-s Ami-e-s,

En vous adressant tous nos vœux pour cette nouvelle année, nous sommes heureux de vous inviter à nos Assemblées Générales (de l'exercice 2025) et de vous informer sur nos réalisations et projets.

Pour nous suivre plus régulièrement, consultez notre site : <https://latourdeborne.org>.

Juin 2025 : accueil social et solidaire

Du 16 au 20 juin, un séjour de randonnées en étoile avec six ânes a été organisé au refuge de la Tour pour six adolescents de 13 à 15 ans, encadrés par trois infirmières psychiatriques du Prisme (pôle psychiatrique adolescent de l'Hôpital de Dijon) et Sébastien VERNIER de Passemontâne. Ce projet visait à soutenir des jeunes atteints de troubles psychologiques lourds, notamment liés à la maltraitance, dépressions, déscolarisation, tentatives de suicide, etc. Le refuge a été réservé en exclusivité pour assurer la sécurité affective et émotionnelle du groupe, qui a cohabité avec le berger Anthony, ses chiens et 1500 brebis. L'expérience s'est déroulée sans incident, incluant des câlins aux patous, l'observation des brebis en montagne, et la découverte du soin aux ânes et du milieu montagnard. Ce séjour a permis aux jeunes de vivre une bulle d'oxygène dans leur quotidien médicalisé, avec un impact positif sur leur dépassement de soi et leur bien-être.

Les Rencontres 2025 de la Tour, dédiées à la protection et à la défense des communs, se sont tenues les 5 et 6 juillet au refuge de la Tour de Borne. Cet événement, riche en échanges, débats et festivités, a été organisé en partenariat entre le refuge de La Tour de Borne et la Ligue des Droits Humains du Diois, sur le thème « Penser un avenir désirable dans la pratique des Communs ».

Nous remercions les bénévoles, les intervenants et le musiciens qui ont participé à l'organisation.

C'est autour de trois axes principaux qu'ont été abordés : l'économique, en questionnant la privatisation et la marchandisation du vivant ; le social, en favorisant le dialogue pour renforcer l'autonomie citoyenne ; et l'écologique, en défendant les ressources communes et leur pérennité.

La réflexion s'est articulée en trois temps : une introduction sur la définition et l'histoire des communs, l'étude des stratégies pour leur protection, et des échanges sur des expériences et recherches de terrain en la matière. Vous pouvez retrouver toutes les audios des interventions sur le site de la Tour : n'hésitez pas : c'était passionnant !



Retour sur la projection en avant-première du film « Cabanes libres »

Le 27 août la salle du bas de la Tour était presque trop petite pour cette avant-première, et nous avons servi la soupe au pistou à près de 50 personnes. Ce film, une véritable petite gourmandise réconfortante, mérite d'être vu. Si vous étiez absent-e à la projection, n'hésitez pas à organiser une diffusion près de chez vous en contactant l'association «Alpes-là !». Un grand bravo à l'association « Tous à poêle » pour le soin qu'ils apportent à l'entretien des refuges libres et gratuits : leur travail motivé, dynamique et plein d'énergie, est remarquable. Merci également à Vincent MARTIN pour la réalisation de ce magnifique film !

Gardiennage été 2025

La paroles est à **Maryse MAÎTRE, pionnière de l'accueil à la Tour** : « *Les souvenirs liés à ma présence à la Tour sont nombreux. L'été 1993, peu après la fin des peintures de réfection du refuge, me voilà embringuée dans l'aventure de l'accueil à la Tour. Quel challenge ! J'ai commencé à accueillir des stages de sophrologie et d'astronomie, malgré l'absence d'électricité et d'équipements modernes, utilisant une vieille voiture pour faire les courses et une glacière plongée dans la fontaine pour conserver les aliments. Dans la journée, des jeunes en vacances à Borne venaient passer un moment avec moi. Ils goûtaient les gâteaux. S'en souviennent-ils aujourd'hui ?*

Éclairées à la bougie, les soirées ne duraient pas longtemps sauf pour les astronomes qui profitaient du ciel limpide pour observer les étoiles. Des randonneurs s'arrêtaient pour un café ou un thé, ce qui m'a permis d'expliquer l'achat du site, et de mobiliser certains pour préserver ce lieu. La faune locale, comme le renard, le chevreuil, les oiseaux et les papillons, enrichissaient ces moments. Je me baladais dans les environs, visitais Borne pour discuter avec des amis, mon mari me rejoignait le soir. »

Hélas, Cécile, pionnière du projet, n'a pas vécu pour voir sa concrétisation.

Le refuge gardé a ouvert le 6 juillet et fermé le 31 août. 21 bénévoles, parmi lesquels 10 nouveaux, accompagnés par des anciens plus expérimentés, ont accueilli les randonneurs et les groupes de passage. Le bilan de l'occupation des lieux est toujours satisfaisant (quelques très gros groupes cet été), signe que la Tour reste une destination prisée des randonneurs. Cet été, l'intensité des passages a fortement sollicité les bénévoles. Dorénavant, les équipes pourront être composées de quatre personnes, lors des grosses semaines, afin de préserver les moments d'échange et de partage. Félicitations et merci à tous ! Un grand merci également aux anciens bénévoles qui se retirent de la participation estivale après leur investissement précieux.

Laurent, notre nouveau salarié, a assuré les ravitaillements et le transport durant la saison de gardiennage.

Avant l'été nous avons remplacé un des réfrigérateurs, changé la cuisinière à gaz et installé une cuisinière à bois à la place du poêle, et nous avons même un four solaire !!

Accueil social et solidaire du 13 au 20 juillet

La même équipe de gardiens qu'il y a deux ans (Sébastien VERNIER, Amélie CHARVERIAT, Nicolas HENRIC en remplacement de Pauline KOVACIC) a accueilli un stage de clown en parallèle du gardiennage classique. Un partenariat a été établi avec deux éducateurs de la PJJ de Valence, Ludovic LECHEZ et Virginie PROVOST, qui ont accompagné trois jeunes pour épauler les gardiens dans l'accueil des randonneurs. En amont, l'organisation a été planifiée pour intégrer doucement les jeunes, leur faire découvrir le milieu montagnard, les valoriser et leur faire passer un bon moment. En juin, Sébastien a organisé une randonnée avec des ânes pour leur faire découvrir le refuge. Pendant la semaine, le jeudi a été consacré au repos et à la découverte avec une ascension guidée par Sébastien sur les crêtes de Jabouit, offrant aux jeunes une vue spectaculaire après un effort sportif. La directrice de la PJJ de la Drôme a visité le refuge, rencontré les gardiens, et vérifié que les jeunes étaient en sécurité et engagés dans un processus actif.

Stage Clowns semaine du 13 au 20 Juillet (accompagnement : voir ci-dessus)

Marie AVENEL, lors de son stage de clowns, a établi un partenariat avec l'équipe du refuge pour faciliter les activités et l'accueil en demi-pension du groupe. Les gardiens ont assuré de bonnes conditions d'accueil, préparé des repas réconfortants, et échangé régulièrement avec Marie pour optimiser leur expérience. Des espaces réservés ou aménagés, comme la salle du bas en cas d'orage, l'abri à bois pour réunions, un stockage de nourriture, ont été aménagés pour garantir intimité et sécurité. En échange, Marie a animé une soirée d'improvisation clownesque avec la PJJ, stagiaires, encadrants, gardiens, randonneurs et accompagnateurs en montagne. Lors de cette soirée, un jeune de la PJJ a chanté un répertoire personnel, illustrant la spontanéité, la diversité des échanges et la dimension de mixité sociale et de rencontres, au-delà des apparences à La Tour.

Week-end travaux de mi-octobre

Plusieurs nouvelles personnes nous ont rejoints pour l'éternelle lutte contre les petits pins et autres arbustes envahissants lors de ce week-end. Tout ceci s'est fait sous un beau soleil et dans la bonne humeur.

Le carrelage de la salle de bains du bas est toujours en projet et nous avons trouvé un carreleur parmi les bénévoles !!! Travaux prévus au printemps !

Réserve de bois

André BESSON, Christian REINAUD et Laurent se sont occupés de reconstituer la réserve de bois pour l'année (coupe, tronçonnage et fendage). Merci encore pour ce gros travail !

Le 15 octobre, Sébastien VERNIER et Boris PATRY (habitant de Borne) ont nettoyé et abattu des pins dans le périmètre de protection du captage de la source du refuge, en préparation d'un chantier de chauffage avec démonstration de débardage à cheval. Nous attendrons que le bois soit sec pour faciliter son tractage par les chevaux. L'association La Tour organise un week-end convivial les 17 et 18 octobre 2026 pour participer au débardage, faire des fagots, ébrancher, couper et ranger le bois. Nous vous invitons à réserver cette date si vous souhaitez participer (sur inscription).

Week-end gardiennage des 9-10 novembre 2025 : rencontre des gardiens bénévoles de l'été

Pour la troisième année consécutive, les bénévoles gardien-ne-s d'été se sont réuni-e-s à la Tour. Cette année, une quinzaine de participants ont répondu présents, dont sept nouveaux candidats tous très motivés. Lors de ce week-end, une initiation aux premiers secours a été proposée et animée par Noémie BOISSON, formatrice spécialisée dans ce domaine.

Des nouvelles de nos deux salarié.e.s :

La parole est à Laurent : « *Les premiers mois, c'était un petit plongeon dans un monde inconnu. J'ai rencontré beaucoup de personnes, engagées depuis des années pour faire vivre La Tour. C'était aussi une période d'apprentissage, pour saisir les dynamiques, les habitudes, les modes de fonctionnement – une période qui n'est pas encore aboutie... Puis est arrivée la saison de gardiennage, où j'ai été bien épaulé par des bénévoles. Assurer l'approvisionnement, remédier aux oubliés, faire le lien avec les producteurs locaux – et le grand plaisir de remonter chaque samedi non seulement le frais, mais surtout les nouveaux/nouvelles gardien.ne.s. Chaque semaine, j'ai pu voir comment chacun.e s'investit pour faire de La Tour un lieu accueillant, vivant et engagé – je suis content de pouvoir apporter ma petite contribution à cela. La saison passe vite, et j'ai appris pas mal de choses, je pourrai faire mieux l'année prochaine grâce aux nombreux retours et suggestions.*

Cet automne, petites réparations au refuge, nouvelle couche de peinture dans la salle principale et la cuisine, rangement, et reconstitution des stocks de bois pour l'hiver et le printemps. La Tour, ce nid au milieu des montagnes, vit aussi au rythme des saisons ».

La parole est à Léo : « *Le projet d'accueil solidaire avance bien ! Nous prévoyons d'accueillir deux colonies de vacances qui préparent des séjours à destination de jeunes "extraordinaires", et de jeunes de la ville de Grenoble. Par ailleurs, nous travaillons à créer un partenariat avec l'IME de Val Brian, dont les élèves viendraient exercer à la Tour leur domaine d'activités (cuisine, menuiserie, entretien des espaces verts, petite maçonnerie) en échange de petits séjours vacances qui leur seront proposés. Pour l'animation de ces séjours, nous sommes déjà en contact avec des professionnel.le.s dans divers domaines d'activité, et travaillons à élargir encore notre répertoire.*

En parallèle, nous avons rencontré les médias locaux (le JDD, RDWA, et bientôt le Dauphiné Libéré) pour faire connaître La Tour et son projet, et continuons d'accueillir des initiatives qui s'inscrivent dans notre démarche. L'enthousiasme que rencontre cette proposition est unanime, alors longue vie à la Tour et à la Solidarité ! »

Le projet cabane du berger

Le 8 décembre, à la Tour, un groupe composé de Damien MATHIEU (G.P. de Jabouit), Fabien CANDY (ADEM), Fred BRUAS (Collectif de la Tour, devis pour la cabane), Philippe BRUN et Romain FRABOULET (BCB, entreprise de TP du Diois pour l'amélioration du captage et devis), et Sébastien VERNIER (trésorier) s'est réuni pour élaborer un cahier des charges pour la future cabane. L'objectif est d'établir des devis d'ici le 24 janvier 2026, afin que les entreprises présentes puissent préparer les travaux.

Lors de sa prochaine réunion, le Collectif validera les propositions, permettant au GP de Jabouit, assisté par l'ADEM, de déposer les permis de construire et de lancer la recherche de subventions à l'automne 2026. La première phase des travaux envisagée consiste à nettoyer et abattre tous les pins à l'intérieur du périmètre de protection du captage de la source, avant le printemps 2027.

À noter : La prochaine AG se tiendra à Die. Cette lettre tient lieu de convocation. Même si vous avez oublié d'adhérer en 2025, vous êtes invité.e.s à participer à nos réflexions le 24 Janvier, en payant votre cotisation de l'année d'exercice, avant fin décembre.

Pensez aussi à verser votre cotisation annuelle à l'Association pour 2026, garante de votre droit de vote dans les décisions que nous prendrons ensemble lors de l'Assemblée Générale 2026.

Nous vous souhaitons un agréable début d'année 2026.

Amicalement, pour le Collectif d'Animation : Anne-Claire MOLCARD, Bénédicte de RUGY et Annie VEXLIARD.



**Convocation
aux Assemblées Générales du GFA « Cécilatour »
et de l'Association « La Tour »**

**Samedi 24 janvier 2026 (exercice 2025)
de 10h à 12h à l'ESCDD (Espace social et culturel du Diois),
3, place de l'Évêché, 26150 DIE.**

Ordre du jour de l'AG portant sur l'exercice 2025

1. Rapport moral et d'activité de l'Association (Bénédicte de RUGY, présidente) :
Rencontres de juillet avec la LDH « Les communs »
Embauches des salarié-es et missions
Formation du collectif avec P. CREVOISIER
Implications dans des actions militantes et/ou auprès d'associations
Retour été et week-end gardien-ne-s : voir point 6
Projets Association : voir point 7
2. Rapport moral et d'activité du Groupement Foncier Agricole (André BESSON, gérant) :
Point travaux réalisés en 2025 : réfection de la piste par l'ONF, changement des batteries pour le stockage des panneaux photovoltaïque.
Présentation des projets travaux pour l'année 2026 ; voir point 5 pour la cabane du berger.
3. Rapport financier et budget 2026 de l'Association (Sébastien VERNIER, trésorier)
4. Rapport financier GFA (Christian REINAUD, trésorier) ; point sur les parts GFA restantes : Annie VEXLIARD
5. Projets GFA : point sur le projet cabane du berger (André BESSON-Sébastien VERNIER)
6. Retour été et week-end gardien-ne-s : Laurent, Anne-Claire MOLCARD. Seb VERNIER (accueil solidaire et stage clown)
7. Projets de l'Association pour 2026 (Léo, Bénédicte de RUGY) :
- Présentation des projets d'accueils solidaires : développement du partenariat pour l'animation des séjours solidaires et recherches d'associations ou organismes accompagnant des personnes pouvant bénéficier d'accueil solidaire.
- Autres projets : Présentation du projet de rapprochement avec Jardin'envie
8. Élections au Collectif d'animation : nouveaux/nouvelles : si le projet de la Tour vous intéresse, n'hésitez pas à présenter votre candidature ! Le Collectif a besoin de renfort ...
9. Membres sortants se représentant : André BESSON et Pierre FINKIELSTEIN
10. Questions diverses et échanges avec les participants.

12 h : Pot de l'amitié et petite grignote

GFA : Vous pouvez vous porter acquéreur de part(s), environ 70 parts actuellement disponibles. Une part vaut 76,22 €. **Contactez Annie Vexliard** par mail : germannie@orange.fr

Pensez aussi à verser votre cotisation 2026 (+ 2025 si oubli), montant libre, minimum 2 €, à l'ordre de l'Association La TOUR, adressée à : Sébastien VERNIER, Trésorier Association « La Tour », 2363, route de Grimone 26410 Glandage, avec votre chèque ou par mail à refugelatour@gmail.com si virement (RIB sur le site). Merci en ce cas d'envoyer un mail à Sébastien VERNIER en précisant les références de votre virement, son montant et votre nom).

À découper - - - - -

Je vous fais parvenir ma cotisation **2026** à l'Association La Tour, montant : _____ €, (chèque joint)

NOM, Prénom : M. / Mme _____

Adresse postale : _____

Adresse mail : _____

(évite les frais d'envoi postal)

Attention : Pour pouvoir voter, vous devez être à jour de votre cotisation 2025, ou être copropriétaire.

Si vous ne pouvez assister à l'AG, merci d'envoyer votre pouvoir à Sébastien VERNIER (adresse ci-dessus)

À découper - - - - -

Bon pour pouvoir de représentation

Je soussigné-e (nom, prénom) : _____

Donne pouvoir à : (mandataire désigné ou laissé en blanc) _____

Pour me représenter à l'AG du GFA Cécilatour et/ou à l'AG de l'Association La Tour du 15 février 2025.

Signature du mandant (vous)

précédée de « bon pour pouvoir »

Signature du mandataire